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сли мы посмотрим «Если мы
ку фермерских хозяйску ерм
пейских странах, топе ски
что 40-50% выручки з
агротуризм. Это выг
рам: туристы попро
мерскую продукцию, к
несомненно, им понра
ся. Вчерашние турис
ты – это завтрашни
клиенты».
Елена Батурова,
заместитель председателя правления 
АО «Россельхозбанк». 7

В Кировской области 
появился закон о кадрах
Его цель – ввести в регионе комплексную 
систему мер господдержки молодых специа-
листов, которые работают в отрасли сельского 
хозяйства, и повысить привлекательность агро-
образования.

Связь с Уралом
С июня аэропорт Победилово откроет новый 
авиарейс Киров – Екатеринбург. Новый марш-
рут одобрен Росавиацией.

ЖКХ-надзору готовят 
новые полномочия
Регуляторам могут расширить возможности 
для отзыва лицензий у недобросовестных 
управляющих компаний. Сейчас на федераль-
ном уровне создается комиссия для внесения 
изменений в жилищное законодательство. 

Ограничение для наличных
В России до конца текущего года могут принять 
закон, устанавливающий запрет на проведение 
сделок с жильем за наличные, если оно стоит 
дороже 1 миллиона рублей. 

Спасать со льда 
начнут через штрафы
В Кировской области планируют кратно уве-
личить штрафы за нарушение правил охраны 
жизни людей на водных объектах. 

Законодательный тупик
Кировские перевозчики обсудили методы 
борьбы с «зайцами». Проблема обострилась в 
связи с плавным переходом на бескондуктор-
ную систему оплаты. 
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Что общего между конвейером завода и инвестиционной привлекатель-
ностью региона? Ответ – промышленный туризм. Сегодня 82 субъекта 
России уже внедряют его как инструмент экономического развития и по-
зиционирования региона. В 2024 году в Кировской области турпоток в 
этом направлении составил 18 тысяч человек.
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� 8 (912) 718-44-22
� Киров, ул. Спасская, 24, 

оф.15, этаж 1
� bankrot-kirov@mail.ru

РЕШЕНИЕ ВАШИХ 
ФИНАНСОВЫХ

ВОПРОСОВ,
БАНКРОТСТВО 

ФИЗИЧЕСКИХ ЛИЦ

ДОНСКИХ Алина Викторовна,
член Ассоциации юристов России, 
юрист с опытом работы в судебной системе, 
специалист по банкротству.
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Его в четверг, 24 апреля, на 
пленарном заседании депу-
таты областного парламента 
единогласно приняли во 
втором чтении. Цель до-
кумента – ввести в регионе 
комплексную систему мер 
господдержки молодых 
специалистов, которые ра-
ботают в отрасли сельского 
хозяйства, и повысить при-
влекательность агрообразо-
вания.

Для этого вво-
дятся новые 
м е р ы  п о д -
держки: суб-
сидии работо-
д ат е л я м н а 
выплаты сти-
пендий сту-

дентам-целевикам и на выплаты 
молодым специалистам, пояснил 
председатель Законодательно-
го Собрания Кировской области, 
один из авторов законопроекта 
Роман Береснев.

– В законе размеры этих вы-
плат не ограничены. Решение по 
ним остается за работодателем. 
Мы же в ответ декларируем, что 
регион поддержит те хозяйства, 
которые сами готовы вклады-
ваться в подготовку и закрепле-
ние кадров. Им из бюджета будет 
возмещаться до 50% понесенных 
затрат. Если ориентироваться 
по предельному размеру субсидий, 
молодой специалист с высшим об-
разованием за первые 3 года непре-
рывной работы может получить 
полмиллиона рублей только в ка-
честве подъемных – конечно, при 
соблюдении всех условий, которые 
есть в законе. Но если учесть, что 
мы также предусмотрели выпла-
ты на жилье, сумма получается 
весомая. А работодатель по своему 
решению может еще ее увеличить, 
никаких препятствий этому нет. 
В том числе поэтому выбран меха-
низм субсидий, а не другие формы 
поддержки, – прокомментировал 
Береснев. 

Закон начнет действовать с 2026 
года. Роман Береснев обратился к 
коллегам-парламентариям, чтобы 
они проинформировали о новых 
мерах сельхозтоваропроизводи-
телей и студентов в своих изби-
рательных округах.

Сразу шесть вопросов повестки 
касались административно-тер-
риториального устройства. В их 
числе законопроекты о преобразо-
вании четырех районов Кировской 
области – Даровского, Оричевско-

го, Орловского и Тужинского – в 
муниципальные округа. Измене-
ния пройдут по инициативе орга-
нов местного самоуправления и 
с согласия жителей, которые при 
этом сохранят право на все «сель-
ские» меры поддержки. Вместе с 
тем важно сохранить доступность 
органов МСУ для граждан. 

Ряд принятых законов касают-
ся социальной поддержки разных 
категорий граждан. Дети-сиро-
ты, которые очно учатся в част-

ных колледжах и техникумах, 
получили право на полное госу-
дарственное обеспечение. Рас-
ширены возможности оказания 
бесплатной юридической помощи: 
родители, которые в одиночку рас-
тят ребенка, смогут обращаться 
за бесплатными консультация-
ми, пока ребенку не исполнится 
14 лет (сейчас – до трех лет). Реше-
ния приняты единогласно, как и 
по законопроекту, который уста-
навливает региональные выплаты 
для работников противопожарной 
службы Кировской области. Эта 
инициатива принята в первом 
чтении, поправки к ней будут 
приниматься до 15 мая. 

–  Следующее заседание запла-
нировано на 29 мая. В преддверии 
священного для всех россиян празд-
ника Великой Победы приглашаю 
депутатов посетить учебные 
заведения и провести открытые 
уроки на тему патриотического 
воспитания, – подвел итоги рабо-
ты Роман Береснев.

ЗАКОНОД АТЕЛЬС ТВО

В Кировской области появился 
закон о кадрах

ТОРы для инвесторов
На сегодняшний день в Кировской области на 

двух территориях опережающего развития сво-
бодны 26 инвестплощадок. «На территории ТОР 
«Вятские Поляны» свободны 20, в «Белой Холуни-
це» – 6. Инвестиционные площадки различаются 
площадью, назначением и уровнем готовности 
инженерных коммуникаций, что позволяет выбрать 
оптимально подходящий вариант под конкретный 
проект любой сложности и направленности», – про-
комментировали в Агентстве инвестиционного 
развития региона.

Напомним, статус резидента ТОР предполагает 
целый ряд налоговых льгот, направленных на под-
держку бизнеса и стимулирование инвестицион-
ной активности.

ЭКОНОМИК А

Кредитование 
пошло на спад

Жители Кировской области стали вдвое реже 
брать кредиты. Более чем в два раза умень-
шился и общий объём выданных средств. О 
ситуации по региону «Бизнес новостям» рас-
сказали в Объединённом кредитном бюро.

Так, в марте 2024 года жители региона взя-
ли 49,7 тыс. кредитов общей суммой 9,7 млрд 
рублей. В марте 2025 года – 20,8 тыс. кредитов 
суммой 4,3 млрд рублей.

Средний чек почти не изменился: он 
остаётся на уровне 210-220 тыс. рублей. Вместе 
с тем снизился средний срок кредитования – с 
41 до 30 месяцев.

ФИНАНСЫ



27 апреля 2025 г.
№ 16 (828)

‹ 2

Бизнес новости
в Кирове

3

РЕГИОН

Сувенир, чтобы заинтересовать 
туриста, должен «коснуться» его 
не менее трёх раз. Такие точки кон-
такта обязательно должны быть в 
аэропортах или на железнодорож-
ных вокзалах, в туристических ин-
формационных центрах и в конеч-
ных точках деловых поездок. 

Об этом во время своего выступления 
на прошедшем в Кирове II Всероссийском 
туристическом конгрессе «Ворота Русско-
го Севера» сообщила советник президента 
ОСИГ, руководитель АНО «Мастерская го-
степриимства» Юлия Железняк.

В своём выступлении она оценила, как 
бренд Кировской области «касается» туриста 
в аэропорту Победилово.

Во-первых, эксперт отметила, что соче-
тание прилёта на авиакомпании «Победа» 
в аэропорт «Победилово» звучит стилисти-
чески цельно.

Во-вторых, оформление кировского аэро-
порта помогает туристам проникнуться 
атмосферой региона.

– Пока турист до получаса ждёт у ленты 
свой багаж, у него достаточно свободного 
времени, чтобы либо влюбиться в регион 
и захотеть узнать его глубже, либо остать-

ся равнодушным – поработать и уехать. В 
разных регионах турист видит и северное 
сияние, и китов, и моря. В Кирове я с удо-
вольствием отметила картинную галерею 
художников Васнецовых и тантамареску 
музея Циолковского (арт-объект с воз-
можностью сделать фото, имитирующее 
взаимодействие с экспозицией), с которой 
гости делают снимки. Пока турист ждёт 
багаж, важно предложить ему запоми- 
нающийся визуальный контент. И не всег-
да это должна быть реклама грузинской 
кухни. Рассказывайте о своих продуктах 
уже с аэропорта – так вы влюбите гостей в 
территорию, – подчеркнула Юлия Железняк. 

Брендинг через точки 
касания

ТРАНСПОРТ

С июня аэропорт Побе-
дилово откроет новый 
авиарейс Киров – Ека-
теринбург. Об этом 
на неделе сообщил 
губернатор Александр 
Соколов. 

– Вы знаете, что мы ве-
дем большую работу по 
развитию авиаперелетов 
из Кирова. Удалось прора-
ботать этот вопрос. Марш-
рут Киров – Екатеринбург 
прошел отбор, проведенный 
Росавиацией. Авиаперелеты 
в Екатеринбург планирует-
ся осуществлять с июня по 
октябрь два раза в неделю. 
Старт продажи билетов бу-
дет объявлен в ближайшее 
время. Выражаю благодар-
ность коллегам, которые за-
нимались решением этого 
вопроса, – сказал Соколов.

Напомним, что первый 
заместитель председателя 
правительства Алексей Жер-
дев и министр транспорта 

региона Алексей Петряков 
провели встречи с россий-
скими авиакомпаниями 
и обсудили возможность 
расширения полетной про-
граммы из аэропорта Побе-
дилово.

– Развитие внутрирос-
сийского авиасообщения –  
одна из приоритетных за-
дач страны. В прош лом 
году нам удалось открыть 
новые авиамаршруты и уве-
личить их число до восьми 
направлений. В этом году 
мы продолжаем перегово-

ры с авиакомпаниями. Мы 
направили предложения 
всем авиаперевозчикам и 
теперь ведем переговоры с 
теми, кто откликнулся на 
наши предложения, – про-
комментировал Алексей 
Жердев.

Сейчас из кировского 
а эропорта Побе д и лово 
выполн яютс я полеты в 
Москву, Санкт-Петербург, 
Сочи, Казань, Нарьян-Мар, 
Минеральные Воды, а с мая 
откроются рейсы в Кали-
нинград.

Новый рейс: связь 
с Уралом

Киров: инвестиции в будущее
Кировская область заявила о себе на II Все-
российском муниципальном инвестицион-
ном форуме «Малая Родина – Сила России» 
в Москве, презентовав два социально зна-
чимых проекта. В делегацию региона вош-
ли представители правительства и главы 
муниципалитетов. Мероприятие объеди-
нило бизнес, экспертов и власти для про-
движения локальных инициатив.

Первый проект – создание «Нового города» и 
индустриального парка в Юрьянском районе. 
Инициатором выступает промышленная груп-
па «Димет». Это инновационный кластер для 
трудовой интеллигенции с экологичной инфра-

структурой, жилыми зонами, предприятиями 
и образовательными учреждениями, ориенти-
рованными на потребности экономики. Акцент 
сделан на повышение качества жизни, поддержку 
семейных ценностей и демографический рост.

– В рамках проекта промышленные предприя-тия 
обеспечат рабочие места и высокий уровень жизни. 
Образование в городе будет отвечать потребностям 
экономики региона и подрастающего поколения, 
а компактность города позволит жителям больше 
времени уделять своим семьям. Проект также со-
держит целый ряд инновационных предложений 
по улучшению качества жизни и повышению де-
мографии, – прокомментировали в региональном 
министерстве внутренней политики. 

Второй проект – развитие загородного клуба 
«Ивкино Парк» в Оричевском районе. 

– Он направлен на формирование уникальной 
экосистемы, сочетающей природную красоту 
окружающей среды с развитой инфраструктурой, 
способствующей активному отдыху, здоровому 
образу жизни и социальной активности. Завер-
шить реализацию проекта планируется в 2027 
году. Общий объем инвестиций составит 1 млрд 
рублей, – добавили в министерстве.

Форум «Малая Родина – Сила России» служит 
платформой для продвижения муниципальных 
инициатив, укрепляя диалог между бизнесом, 
властью и обществом.

ЭКОНОМИК А

ПРОМЫШЛЕННОС ТЬ

Филиал «КЧХК» направил более 368 млн рублей на охрану 
труда, промышленную и пожарную безопасность в 2024 году
Филиал «КЧХК» АО «ОХК 
«Уралхим» подвел итоги 
работы в области охраны 
труда, промышленной и 
пожарной безопасности 
за 2024 год. На проведе-
ние всех мероприятий 
было направлено более 
368 млн рублей.

 
Большая часть средств была 

выделена на охрану труда: обе-
спечение сотрудников средства-
ми индивидуальной защиты и 
спецодеждой, проведение спе-
циальной оценки условий труда, 
технические мероприятия по 
устранению рисков, а также об-
учение по охране труда.

В подразделениях предприя-
тия проведена экспертиза про-

мышленной безопасности обо-
рудования – его техническое 
освидетельствование для оцен-
ки состояния и соответствия 

всем нормам. Выполнен боль-
шой объем работ по устране-
нию дефектов площадок обслу-
живания и лестниц. В одном из 

подразделений смонтирована 
система вентиляции. Важным 
мероприятием стала замена 
кон т рольно -измери те льны х 
приборов в цехе производства 
аммиака на более современные 
и надежные. 

В прошлом году в произ-
водственных цехах филиала 
«КЧХК» смонтированы новые 
автоматические установки по-

жаротушения, пожарные сигна-
лизации, системы оповещения 
и управления эвакуацией лю-
дей при пожаре. В нескольких 
цехах установлены пожарные 
сухотрубы для подачи воды на 
верхние отметки высотных зда-
ний. В соответствии с графи-
ками проведены техническое 
обслуживание и испытания на 
работоспособность всех систем 
противопожарной защиты. 

– Филиал «КЧХК» системно вкладывает средства 
в охрану труда, промышленную и пожарную без-
опасность. Это является одним из приоритетных 
направлений «Уралхима». Проводимые мероприя-
тия не только способствуют улучшению условий 
труда, но и формируют культуру безопасности на 
предприятии, – прокомментировал Юрий Шульга, 
директор филиала «КЧХК» АО «ОХК «Уралхим».
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За 2024 год налогоплательщики 
Кировской области перечислили 
в бюджеты всех уровней и вне-
бюджетные фонды 167 млрд 
рублей. Это на 17,8% (или на 
25 млрд рублей) превышает пока-
затели предыдущего года.

Об этом на заседании комитета Заксоб-
рания Кировской области по экономике, 
бюджету и развитию предпринимательства 
рассказал глава УФНС по региону Василий 
Сметанин, отчитываясь о доходах, адми-
нистрируемых налоговыми органами.

Рост поступлений зафиксирован в бюд-
жеты всех уровней и во все страховые фон-
ды. Так, по областному бюджету динамика 
составила 19% – дополнительно поступило 
8,5 млрд рублей.

– Дополнительные 1,2 млрд рублей (с 
ростом к уровню прошлого года на 23%) 
в бюджеты всех уровней удалось мобили-
зовать благодаря контрольно-аналитиче-
ской работе. Более половины этой суммы – 
результат не проверок, а аналитической 
работы, то есть побуждения налогопла-
тельщиков к самостоятельному уточнению 

обязательств, сдаче уточненных налого-
вых деклараций и уплате налогов, – сказал 
Сметанин.

И в целом заявил о снижении числа вы-
ездных проверок:

– За прошлый год количество выездных 
проверок сократилось до 27, что охва-
тывает менее 1% действующего 
бизнеса. При этом наша цель –
повышение эффективности. 
Выездной контроль проводим 
только тогда, когда налого-
плательщик отказывается 
у точнятьс я и использует 
схемы минимизации налогов.

Говоря о ситуации с легали-
зацией занятости, затро-
нул тему самозаня-
тых. В Кировской 
области, как и в 
целом по Рос-
сии, их чис ло 
растет: на 1 ян-
варя 2024 года 
в регионе на-
считывалось 
око ло 50,1 

тыс. плательщиков НПД, на 1 января 2025 
года – более 69,5 тыс. человек. Вместе с 
этим увеличиваются суммы поступлений: 
по итогам 2024 года самозанятые заплати-
ли в бюджетную систему 462 млн рублей 
(по итогам 2023 года – 272 млн рублей).

– Важным становится вопрос подме-
ны трудовых отношений и контроля 

за этим. Наши инструменты позво-
ляют анализировать деятельность 
самозанятых и работодателей, ко-
торые привлекают таких граждан 
и пытаются подменять трудовые 
отношения гражданско-правовы-
ми. За прошлый год сумму рисков, 
которую «подсвечивают» наши ана-

литические инструменты, 
нам удалось снизить. 

Сейчас она состав-
ляет около 34,9 млн 
рублей, – проком-
ментировал глава 

управления.
До б а ви м,  в 
первом квар-

т а л е  2 02 3 
г о д а  э т а 

сумма рисков оценивалась в более чем 
105 млн рублей.

– В 2025 году началась налоговая рефор-
ма. У налоговых органов в связи с этим две 
задачи. Это, естественно, обеспечение бе-
зусловного исполнения всех бюджетных на-
значений, исполнение закона о бюджете с 
учетом трансформации налоговой системы. 
При этом мы должны максимально помочь 
налогоплательщикам адаптироваться к 
новым условиям: первые декларации уже 
поступают, – продолжил выступающий.

Один из вопросов депутатов касался си-
туации с дроблением бизнеса в регионе и 
использования серых схем.

– Безусловно, налоговые органы ситуа-
цию контролируют. Если мы видим при-
знаки дробления бизнеса, если появляются 
вопросы, мы начинаем проверочные ме-
роприятия. К счастью, в Кировской обла-
сти таких случаев немного. У нас всё-таки 
бизнес более добросовестный, – проком-
ментировал Василий Сметанин.

Он также отметил, что детали налоговых 
проверок относятся к налоговой тайне, 
поэтому «в таком формате я их не готов 
комментировать».

ЭКОНОМИК А

Рост доходов при снижении 
числа проверок

Рынки для «Весты»
Губернатор Кировской области 

Александр Соколов посетил завод 
«Веста», где обсудил с руковод-
ством расширение производства 
и экспорта. Как рассказал руково-
дитель предприятия Марек Мосс, 
в 2024 году завод перечислил в 
бюджет 568,5 млн рублей налогов, 
выручка составила 5,4 млрд руб-
лей. Здесь трудятся 370 человек. 

Он также сообщил о наличии 
мощностей для наращивания 
выпуска. Глава региона отме-
тил, что предприятие показы-
вает высокий уровень зарплат, 

перечисляет в бюджет серьез-
ные налоги. «Здесь производят 
18 моделей стиральных машин. 
Есть мощности для увеличения 
объемов производства. Нужно 
проработать новые рынки сбы-
та. Правительство Кировской 
области готово помочь «Весте» 
выйти на зарубежных партне-
ров. Страны Средней Азии, такие 
как Узбекистан и Таджикистан, – 
это перспективные рынки, на ко-
торых предприятие может реа-
лизовывать свою продукцию», – 
прокомментировал Соколов. 

ПРОМЫШЛЕННОС ТЬ

100 млн в расширение
В Кирове АО «Кировмаш», выпускающее комплектующие 

для конвейерного оборудования в горнодобывающей, ме-
таллургической и угольной отраслях, приступило к реали-
зации масштабного инвестпроекта. 

«Планируется строительство дополнительных корпусов 
и запуск производства судо-погрузочных машин для за-
грузки судов сыпучими материалами (уголь, сера, сода и 
др.), кратцер-крана для формирования штабелей сыпучих 
материалов и пластинчатых питателей (оборудование, 
встроенное в конвейерные линии транспортировки для 
равномерного распределения транспортируемых грузов 
по ленте). Планируемый объем инвестиций – 100 млн ру-
блей»,  – сообщили в региональном Минпромторге. 

В ведомстве добавили, что по итогам реализации про-
екта на предприятии появятся десятки новых рабочих мест.

ИНВЕС ТИЦИИ
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РЫНОК ТРУД А

18% опрошенных кировских работников 
боятся увольнений из-за ИИ
Аналитики hh.ru и девелопер 
Level Group провели совместное 
исследование среди 2,5 тыс. 
сотрудников местных компаний 
и соискателей, чтобы выяснить, 
как они воспринимают внедре-
ние искусственного интеллекта 
в офис: радуются новым воз-
можностям или боятся остаться 
без работы.

Согласно результатам опроса, 74% ре-
спондентов из Кировской области готовы 
принять ИИ на рабочем месте – из них 
36% принимают инициативу без огово-
рок, считая её шагом к росту эффектив-
ности и освобождению времени для бо-
лее сложных задач. Ещё 38% выражают 
поддержку, но подчеркивают: важно со-
хранить рабочие места.

С другой стороны, 18% опрошенных в 
Кировской области опасаются ИИ и вне-

дрение роботов на работе. Из них 10% 
боятся, что роботизация приведет к со-
кращениям. Некоторые считают, что ра-
ботодатели внедряют 
технологии не ради 
комфорта сотрудни-
ков, а с целью оптими-
зации расходов. Ещё 
8% уверены, что ИИ 
неприменим в их про-
фессии, а 7% не смог-
ли сформулировать 
позицию – вероятно, 
из-за нехватки инфор-
мации.

– Сегодня искус-
ственный интеллект 
п р е и м у щ е с т в е н н о 
направлен на оптимизацию интеллек-
туального труда и рутинных операций, 
связанных с креативными функциями 
(дизайнеры, копирайтеры) или под-

держкой бизнеса (юристы, бухгалтеры). 
Важно, что ИИ представляет собой не 
альтернативу человеческому труду, а ин-

струмент, который 
позволяет выполнять 
различные задачи бо-
лее быстро и эффек-
тивно. И соискателям 
важно осваивать ра-
боту с этим инстру-
ментом – это один 
из востребованных и 
актуальных навыков, 
значимость которого 
будет только возрас-
тать, – прокоммен-
тировала «Бизнес но-
востям» директор по 

исследованиям hh.ru Мария Игнатова.
Профессия влияет на восприятие ис-

кусственного интеллекта: свыше 40% 
управленцев, юристов, маркетологов и 

IT-специалистов выступают «за» техно-
логии. В строительстве, туризме и других 
прикладных сферах доля поддержки – 
около 34–37%. Наибольшие опасения – у 
IT и закупок: более 13% считают, что но-
вые технологии создадут для них новые 
проблемы вместо решения старых.

– Исследование показало: российские 
сотрудники готовы к новым техноло-ги-
ям, однако хотят чувствовать себя за-
щищенными в процессе их внедрения. 
Поэтому сегодня для работодателей 
важно не только облегчать работу с по-
мощью искусственного интеллекта, но и 
заботиться о сотрудниках, создавая ком-
фортную и продуктивную среду в офисе. 
Именно это станет опорой, которая по-
может людям адаптироваться к измене-
ниям и уверенно чувствовать себя в новой 
технологической реальности, – отметила 
директор по коммерческой недвижимо-
сти Level Group Александра Захарова.



Регуляторам могут рас-
ширить возможности для 
отзыва лицензий у недо-
совестных управляющих 
компаний. Сейчас на феде-
ральном уровне создается 
комиссия для внесения 
изменений в жилищное 
законодательство. Об этом 
на комитете ЗСКО по про-
мышленности и развитию 
инфраструктуры расска-
зала начальник Госжилин-
спекции Кировской обла-
сти Алена Дудникова.

Обсуждался инициированный 
областными парламентариями 
вопрос (и единогласно поддер-
жанный на пленарном заседа-
нии) о внесении изменений в 
Жилищный кодекс РФ. Проект 
федерального закона, напом-
ним, предполагает упраздне-
ние института лицензионных 
комиссий. Одним из основных 
полномочий таких комиссий в 

настоящее время является при-
нятие решений о предоставлении 
или отказе в предоставлении 
лицензий управляющим компа-
ниям. При этом комиссии рабо-
тают на общественных началах, 
принимают решения на основе 
заключений, предоставленных 
органами государственного жи-
лищного надзора, которые также 
обеспечивают работу комиссии 

организационно и технически. 
В случае упразднения лицензи-
онных комиссий их полномочия 
предлагается возложить на орга-
ны государственного жилищного 
надзора в субъектах РФ. 

– Какие основания для аннули-
рования лицензий у управляющих 
компаний предусмотрены действу-
ющим законодательством? – спро-
сил депутат Альберт Бикалюк.

– Основания закреплены Жи-
лищным кодексом. Во-первых, 
если управляющая организация 
дважды допустила причинение 
вреда жизни или здоровью граж-
дан (то есть имеется два судеб-
ных решения). Во-вторых, при 
двукратном грубом нарушении 
лицензионных требований, таких 
как незаключение договоров на 
обслуживание внутридомового 
газового оборудования, лифтов и 
т.д., – пояснила Алена Дудникова.

– Только это? Недобросовест-
ное обслуживание, например, не 
считается основанием? Получа-
ется, УК могут годами собирать 
платежи, а поводом для отзыва 
лицензии станут лишь наруше-
ния по газовому оборудованию или 
лифтам? – продолжил депутат.

– Угрозы жизни и здоровью 
граждан также учитываются, но 
для этого необходимо два судебных 
решения, – повторила глава ГЖИ.

Бикалюк обратил внимание 
на случаи, когда УК, формаль-

но не нарушая норм, прекра- 
щают деятельность после сбора 
средств:

– Есть примеры, когда компании 
годами собирают деньги, а затем 
исчезают. Угрозы жизни нет, но и 
улучшений – тоже. Обсуждаемая 
сегодня инициатива правильная, 
но нужно работать и с такими 
ситуациями.

– При Минстрое РФ формируется 
комиссия по внесению изменений 
в жилищное законодательство в 
части лицензионных требований 
либо в части упрощения проце-
дуры аннулирования лицензий. 
Представители органов жилищно-
го надзора различных субъектов 
РФ, в том числе и мы, подали заяв-
ку на участие и войдем в ее состав. 
Наши предложения по ужесточе-
нию требований и упрощению 
отзыва лицензий неоднократно 
направлялись. Думаю, работа в 
этом направлении будет заверше-
на в текущем году, – резюмировала 
Алена Дудникова.

РЕГ УЛИРОВАНИЕ

ЖКХ-надзору готовят 
новые полномочия

Топливо для аграриев
За год среднеоптовые цены на 

бензин увеличились на 7,2%. В 
свою очередь, на дизельное то-
пливо оптовая цена снизилась. 
Об этом, комментируя ситуацию 
с обеспечением аграриев Ки-
ровской области горючим, рас-
сказал зампред правительства 
региона Юрий Терешков.

По состоянию на 18 апреля за 
тонну бензина оптовая цена со-
ставляет 58 тыс. рублей. Это на 
7,2% выше, чем год назад. Тон-
на межсезонного дизельного 
топлива стоит 65 тыс. рублей 

(снижение – 4,1%), зимнего –  
67 тыс. рублей (снижение – 1,2%).

На данный момент у аграри-
ев сформирован запас дизель-
ного топлива объемом 5,7 тыс. 
тонн и запас бензина объемом  
400 тонн. 

«Согласованы необходимые 
объемы поставки топлива и бен-
зина с ПАО «Лукойл» на киров-
скую нефтебазу для обеспече-
ния бесперебойного снабжения 
в период проведения всего ком-
плекса полевых сельхозработ», – 
добавил Терешков.

СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙС ТВО

Кластер для кадров
В Кировской области для подготовки 

высококвалифицированных специали-
стов на базе колледжа ВятГУ создадут 
кластер «Электротехническая промыш-
ленность и автоматизация производств». 

По программе «Профессионалитет» 
университет выиграл грант в 100 млн 
руб-лей, который будет предоставлен 
вузу в 2026 году. В кластер также во-
йдет ряд учреждений СПО Кировской 
области: Вятский железнодорожный тех-
никум, Вятский торгово-промышленный 
техникум, Омутнинский колледж педа-
гогики, экономики и права, Слободской 
колледж педагогики и социальных от-

ношений, Нолинский техникум механи-
зации сельского хозяйства, Яранский 
технологический техникум.

ОБРА ЗОВАНИЕ

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Пилотный проект по дистанционному закрытию 
больничного листа стартует в Кировской области 
Без явки в поликлинику 
можно будет закрыть 
больничный лист после 
ОРВИ или по уходу за 
пациентом.

В понедельник, 28 апреля, в 
поликлиниках Кировской обла-
сти стартует новый пилотный 
проект.  У жителей области по-
явится возможность закрытия 
больничного листа без очной 
явки в поликлинику после пол-
ного выздоровления.

– За основу мы взяли подоб-
ный опыт Москвы, который  
реализуется в рамках стратегии 
кадрового обеспечения медицин-
ских организаций и позволяет 
снизить нагрузку на врачебный 
персонал, – пояснил первый за-

меститель председателя пра-
вительства Кировской области 
Дмитрий Курдюмов. 

В министерстве здравоохра-
нения отмечают, что это будет 
удобно и для пациентов, по-
скольку позволяет минимизи-
ровать походы в поликлинику и 
повысить доступность медицин-
ской помощи. 

При этом дистанционное за-
крытие больничного листа бу-
дет производиться при согласии 
пациента и после аудиоконсуль-
тации с лечащим врачом.

Закрытие электронного боль-
ничного листа без явки в поли-
клинику будет возможно при 
выздоровлении после острых ре-
спираторных инфекций, а также 
по уходу за больным. О такой 
возможности лечащий врач со-

общит при открытии больнич-
ного листа, актуализировав 
контактные данные пациента. 
За день до окончания срока уста-
новленной временной нетрудо-

способности ответственный ра-
ботник поликлиники свяжется 
с пациентом и предупредит о 
звонке лечащего врача на сле-
дующий день с 8.00 до 12.00.

В случае, если в указанный 
период времени пациент не от-
ветил на телефонный звонок 
медицинского работника, за-
крытие больничного листа бу-
дет возможно при очном визите 
в поликлинику.

– Обращаю внимание, что дис-
танционное закрытие больнич-
ного листа возможно только 
при отсутствии жалоб. Если 
симптомы заболевания сохра-
няются или появляются новые, 
явка в поликлинику обязатель-
на, – подчеркнул заместитель 
министра здравоохранения 
Кировской области Павел 
Казаков. – Все результаты ау-
диоконсультации будут фикси-
роваться в медицинской инфор-
мационной системе.



Охрана труда – это не сухой инструктаж 
по технике безопасности, а общее дело 
профсоюзных организаций, сообщества 
работодателей, органов власти. Это и стало 
причиной выбора темы грантового проекта, 
поданного на конкурс.

Об актуальности вопроса охраны труда 
рассказала начальник отдела по регули-
рованию трудовых отношений управле-
ния государственной службы занятости 
населения Кировской области Елена 
Копылова.

– Право на безопасные условия труда от-
носится к основополагающим принципам, 
заложенным в Конституцию РФ. Только ком-
плексная организация профилактических 
мероприятий поспособствует снижению 
рисков профессиональных заболеваний, про-
изводственного травматизма, – объяснила 
эксперт. – Пользуясь случаем, хочу отме-
тить такой факт, что в ходе реализации 
государственного направления по охране 
труда мы всё чаще сталкиваемся с тем, 
что работодатель не уделяет на должном 
уровне внимание охране труда. 

Елена Копылова привела в качестве при-
мера формальное отношение руководства 
предприятия к обучению сотрудников. Ре-
зультат трагический. Кроме того, в ходе 
госэкспертиз на предприятиях часто выяв-
ляются факты, когда работодатель, пытаясь 
сэкономить на компенсациях, на стоимости 
оценки условий труда, отображает не все 
факторы риска.

В рамках «Школы работающей молодёжи 
«Твой труд под защитой!» молодые работ-
ники предприятий и организаций региона 
прошли обучение на семинарах и получили 
соответствующие свидетельства, а также 
сертификаты Учебного центра, которые по-
зволят занять должность уполномоченных 
по охране труда. Теперь обучившимся пред-
стоит внедрять полученные опыт и знания 
на предприятиях, а в более широком смыс-
ле – участвовать в повышение культуры без-
опасности в Кировской области.

– Никакой грант не реализовать без 
участников, без команды гранта, – выразила 

уверенность куратор проекта, руководи-
тель пресс-центра Федерации Татьяна 
Косолапова. – Также хочу сказать спаси-
бо министерству внутренней политики 
Кировской области. Кураторы министер-
ства направляют нас в каждом трудном 
организационном моменте, нам оказали 
по-настоящему дружескую поддержку и не 
раз выручали, потому что очень важную 
роль играет отчёт, к проверке которого 
комиссия относится достаточно строго.

Татьяна Ивановна также добавила, что 
тема охраны труда – очень важная, призвала 
участников конференции активно ею зани-
маться, ведь тогда количество несчастных 
случаев и  травматизма будет меньше.

В том, что грантовый проект даст свои 
плоды, Татьяна Косолапова не сомне-
вается. На базе ФПОКО работает Учебный 
центр, где много лет проводятся семинары 
и практические занятия по охране труда. 
В методических наработках недостатка 
нет. Обучение молодых работников вели 
популярные спикеры ФПОКО, настоящие 

профессионалы с солидным стажем, кото-
рые ко всему прочему знают, как завладеть 
вниманием аудитории. 

В частности, занятия по безопасности 
труда вёл главный технический инспек-
тор труда ФПОКО, член команды проек-
та Николай Тимшин, по оказанию пер-
вой помощи – преподаватель  Учебного 
центра ФПОКО Наталья Аляпкина, вопро-
сы защиты трудовых прав осветила главный 
правовой инспектор труда-юрисконсульт 
Федерации Мария Седых.

Большое значение в получении знаний 
имеют и новые подходы к обучению. Напри-
мер, «геймификация», когда после теорети-
ческого материала для участников семинара 
проводятся игры в формате квиза. Суть в 
том, что «игрок» викторины не сможет от-
ветить на вопрос, если невнимательно слу-
шал лектора. Такой метод лучше помогает 
усвоить знания, то есть напрямую влияет на 
результат обучения. При этом привлекает 
аудиторию и усиливает интерес к занятиям.

Это подтверждают и сами участники 
проекта – молодые сотрудники, а так-
же их работодатели. В адрес Федерации 
профсоюзных организаций Кировской об-
ласти поступает множество благодарностей. 
Организация, отправив работника на такое 
обучение, по факту получила в штат сотруд-
ника, имеющего полное представление об 
охране труда и владеющего по данной теме 
нормативно-правовой базой. 

– Особенно много от ликов идёт из
районов. Сотрудники районных предпри-
ятий очень благодарят нашу команду, так 
как в отдалённых уголках региона планка 
обучения охране труда несколько занижена.  
Нам важно, что удалось охватить семи-
нарами всю область, – рассказала Татьяна 
Косолапова. 

В планах заявляться на очередной грант. 
Это всегда сложная, требующая самого 
тщательного подхода история. Однако 
трудностей команда ФПОКО не боится – 
ведь их дело правое. Возможно, в рамках 
следующего грантового проекта доступ-
ность обучения повысят и преподаватели 
смогут выезжать для проведения семинаров 
на предприятия, чтобы быть ближе к тем, 
кто хочет получить знания. 

На данный момент на базе Федерации 
профсоюзных организаций продолжит ра-
ботать горячая линия по теме охраны труда 
и правовым вопросам по номеру: 27-03-05. 
Это предусмотрено условиями гранта. Кро-
ме того, работников предприятий не пла-
нируют оставлять без консультационной 
поддержки в таких важных вопросах после 
завершения реализации проекта. 

ПРОФСОЮЗЫ

 Охрана труда – это не сухой 
инструктаж по технике 

безопасности, а общее дело 
профсоюзных организаций, 
сообщества работодателей, 

органов власти.

*Региональный грантовый проект «Школа работающей молодежи "Твой труд под защитой" реализуется Кировским областным союзом организаций профсоюзов «Федерация профсоюзных организаций Кировской области» – по-
бедителем грантового конкурса для социально ориентированных некоммерческих организаций Кировской области 2024 года, организованного министерством внутренней политики Кировской области при софинансировании 
Фонда президентских грантов.

25 апреля в зале Федерации профсоюзных организаций Кировской области (ФПОКО) состоялась 
конференция, посвященная Всемирному дню охраны труда: «Охрана труда: сегодня и завтра». 
В регионе отказались от формального подхода к безопасности труда. Так, Федерация реализовала 
грантовый проект «Школа работающей молодёжи «Твой труд под защитой», итоги которого 
подвели в рамках конференции.



Лучшие практики, перспективы развития 
этого направления обсудили на одной из 
блок-сессий прошедшего в Кирове II Всерос-
сийского туристического конгресса «Ворота 
Русского Севера». Экспертами выступили 
представители АО «Россельхозбанк».

Подспорье для фермера
Агротуризм, как правило, застрахован от 

неурожая и изменения цен. Это маржиналь-
ный бизнес, который помогает предприни-
мателю в трудный период. С такого тезиса 
начала выступление заместитель пред-
седателя правления «Россельхозбанка» 
Елена Батурова.

– Если мы посмотрим на экономику фер-
мерских хозяйств в европейских странах, 
то увидим, что 40-50% выручки занимает 
агротуризм. Это выгодно фермерам: туристы 
попробуют фермерскую продукцию, кото-
рая, несомненно, им понравится. Вчерашние 
туристы – это завтрашние клиенты, – объ-
яснила эксперт. 

В России сейчас только 5-7% фермеров за-
нимаются агротуризмом. Для россиян это 
пока новое направление и вместе с тем очень 
перспективное, так как «многие уже устали 
от пляжного туризма».

– У нас большая интересная страна, очень 
много красивых регионов. Чтобы понять 
регион, недостаточно оставаться в городе. 
Фермерское хозяйство – это и прекрасный вид 
досуга для семьи, и элемент туристических 
маршрутов. Форм организации агротуриз-
ма очень много: можно совмещать отдых с 
посещением фермы, – отметила Батурова. 

НаТУРпродукт
Рост внутреннего туризма способствует по-

пулярности агротуризма. Об этом рассказал 
заместитель директора центра развития 
финансовых технологий банка Максим 
Коваленко. 

– Люди стали чаще исследовать Рос-
сию. Сельский туризм – новая и уникаль-

ная возможность для большинства. Многие 
уже посетили крупнейшие города, которые 
годами развивали туристический имидж, – 
отметил Коваленко. 

Хотя сельский туризм – молодое направ-
ление, клиенты уже сформировали ожида-
ния. Мало просто выйти на рынок – нужно 
разработать продукты с учетом этих ожида-
ний. Турист покупает не тур, а впечатления. 

– В Европе есть около 20 направлений, 
например туры на винодельни, – привёл 
пример спикер.

Он также подчеркнул, что важен этап со-
провождения: взаимодействие с туристом 
на ферме влияет на то, вернется ли он и по-
рекомендует ли тур другим.

Истории успеха
Войти в агротуризм проще, чем принято 

думать. Кейсами фермеров, достигших успе-
ха, поделилась Елена Батурова. 

Первый пример – история фермера из Ле-
нинградской области. Его основной бизнес –
выращивание укропа. Затем фермер загорел-
ся идеей: почему бы не приглашать к себе 
жителей Санкт-Петербурга приезжать всей 
семьёй? Но просто собирать укроп никому 
не интересно. Как тогда привлечь клиентов? 
Предприниматель нашёл нестандартный 
ответ на этот вопрос.

– Он выделил участок под разные культуры: 
посадил немного капусты, моркови, карто-
феля, клубники, голубики, несколько кустов 
малины и закупил металлические тележки. 
Семья платит за тур, а собранное в тележку 
входит в стоимость. Ажиотаж огромный: у 
многих детей нет возможности поехать в де-
ревню. Сначала фермер отделил 1/10 поля, 
потом расширил. Теперь по выходным к нему 
выстраивается очередь машин, – рассказала 
Батурова. 

Второй кейс – фермер из Костромской об-
ласти, который использовал историю края.

– Костромская область является родиной 
Ивана Сусанина. Предприниматель закупил 
несколько лошадей, туристы могут приехать 
на фермерское хозяйство, ознакомиться с 
ним, а затем на несколько часов поехать «до-
рогой Ивана Сусанина». Это пример того, 
как можно совместить историю региона, 
фермерское хозяйство и создавать вот такие 
незабываемые впечатления, – подчеркнула 
спикер и добавила, что в обоих случаях спрос 
превышает предложение.

Она также отметила, что большие инве-
стиции на старте не всегда нужны: можно, 
к примеру, развивать агротуризм в формате 
выходного дня без строительства домиков. 

Юлия Захарова. 

«Мало просто выйти на 
рынок – нужно разработать 

продукты с учетом этих 
ожиданий».

Дорогие ветераны и жители Кирова!
В день 80-летия Великой Победы наши сердца наполняются одновременно грустью 

и гордостью. Грустью – за миллионы утрат, за подвиг, оплаченный самой высо-
кой ценой. Гордостью – за несокрушимую силу духа, за мужество, которое стало 
щитом Родины. «Этот День Победы порохом пропах, это праздник с сединою на 
висках», – эти строки, как эхо истории, напоминают: память не стареет.

Уважаемые ветераны! Наш коллектив Военного универмага склоняет го-
лову перед поколением победителей. Ваши ордена, ваши истории, ваша 
стойкость – это не просто страницы учебников. Это живая летопись, 
которую мы бережно передаем детям. 

Сегодня, как и восемь десятилетий назад, рубежи Отечества защи-
щают те, кто наследует вашу отвагу. В строю новые герои, продол-
жающие писать историю: в небе Донбасса, на полях СВО, в каждом 
деле, где решается судьба страны. «Идет война народная, священная вой-
на», – эти слова, как набат, звучат сквозь время, объединяя эпохи.

Пусть мир, завоеванный вами, будет крепким. Пусть новые поколе-
ния помнят, какой путь прошла страна, чтобы над ней всегда зву-
чали слова: «И значит, нам нужна одна Победа, одна на всех – мы 
за ценой не постоим».

ли Кирова!
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С праздником, дорогие герои! С Днём Великой Победы!
С уважением, коллектив Военного универмага.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

Как превратить ферму в точку 
притяжения туристов 

КСТАТИ

От поля до приложения
Агрот уризм Кировской области 

представят в мобильном приложении. 
О проекте Свое За городом Елена Ба-
турова рассказала на встрече с губер-
натором Александром Соколовым: «К 
мобильному приложению уже подклю-
чены сотни фермеров и туристических 
объектов по всей стране. Мы готовы соз-
дать и оформить отдельную «витрину» 
Кировской области. По сути, это еди-
ный цифровой каталог по региону, где 
собрана информация об агротуризме, 
глэмпингах, турмаршрутах, мастер-клас-
сах», – прокомментировала Батурова.

Глава региона поддержал предло-
жение по созданию такого раздела о 
Кировской области, а также подчеркнул 
важность развития сервисов, прило-
жений, где люди могут приобретать 
фермерскую продукцию с доставкой 
по указанному адресу. Как сообщили 
представители банка, уже введен по-
добный цифровой сервис – Свое Родное. 

В Кирове федеральные эксперты поделились кейсами успешного агротуризма. 
И рассказали, почему сегодня он интересен не только фермеру, но и туристам. 
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Уважаемые жители города!
80 лет назад закончилась война, которую наш народ выиграл мужеством, верой 

и единством. Великая Победа – это мост между эпохами. На одном берегу те, кто 
сражался под Сталинградом, на другом – те, кто сегодня защищает рубежи Родины. 
«Вставай, страна огромная!» – эти слова, как в 1941-м, звучат и сейчас, объединяя по-
коления. Одна на всех Победа. Одна несгибаемая воля. 

Мы верим: память – это не только свечи у монументов. Это дела. Это стремление 
быть достойными вашего подвига, дорогие ветераны. Глядя в ясное небо, которое вы 
подарили нам ценой невероятных усилий, мы повторяем: «Спасибо за жизнь, за весну, 
за любовь». Ваша стойкость научила нас, что любовь к Родине – это не громкие слова, 
а ежедневная верность её интересам, уважение к её истории, готовность защитить 
её ценности. Спасибо вам за право мечтать, строить планы, растить детей и вну-
ков. Ваш подвиг не в прошлом. Он в каждом нашем шаге, в честном слове, в готовно-
сти сказать: «Я помню. Я продолжу».

Пусть мир, отвоёванный вами, крепнет. Пусть наш город будет символом един-
ства, где улицы хранят истории героев, а дети знают: герои не уходят – они стано-
вятся легендами. 

С уважением, депутат городской Думы, 
гендиректор ООО «УК 25-ПЛЮС», 

СЫСОЛЯТИНА Ольга Владимировна

25-63-03, 25-61-01 
vk.com/uk25plus

Модная отрасль занимает второе 
место в мире по уровню загрязнения 
окружающей среды и углеродному следу 
после нефтехимической промышлен-
ности. Об этом на лекции в рамках 
экофестиваля «Зеленый голос Вятки» 
заявила кандидат химических наук, 
доцент Казанского федерального 
университета, эксперт «Сколково» 
Гузель Валеева.

– Для многих из вас это от-
крытие, но одежда ока-
зывает колоссальное 
влияние на произ-
водство парнико-
вых газов, я уже 
не говорю про за-
грязнение окру-
жающей среды. 
Ч т о б ы  с и л ь н о 
не у гл у б л я т ьс я 
в тем у, п риве д у 
пример: вспомни-
те Аральское море, 
исчезновение которо-
го стало результатом хлоп-
ководства. Моя мама провела 
детство в Средней Азии, где школьни-
ки полгода собирали хлопок вместо 
учебы. Этот хлопок был «дешевым» 
лишь потому, что в его стоимость не 
включали детский труд и экологиче-
скую деградацию. На самом деле, как 
мне кажется, это был самый дорогой 
хлопок в мире, – отметила она.

Эксперт привела данные статистики: 
практически каждый четвертый пред-
мет гардероба отправляется на свалку, 
даже не будучи распакованным.

– Одежда – это спонтанная покуп-
ка, которой некоторые люди даже не 
пользуются, но стимулируют ее про-
изводство, – добавила Валеева.

Чтобы оценить масштаб трагедии, она 
привела в пример крупнейшую в мире 
свалку одежды в чилийской пустыне 
Атакама. Ежегодно туда свозится около 

25 млрд тонн вещей от гигантов-про-
изводителей.

– Вы, наверное, задаетесь вопросом, 
зачем эту новую одежду с бирками 
так складировать, а не продавать по 
сниженным ценам? Это как с продо-
вольствием, которое производителям 
легче выкинуть на свалку, чем дем-
пинговать цену. Если футболки в пе-
риод распродаж начнут продаваться 

по 1 доллару, вы никогда подоб-
ные потом не купите по 25 

долларов, как заложил 
продавец. Им выгод-

нее утилизировать 
старые коллекции, 
чем демпинговать 
цены на распро-
дажах. Это чистой 
воды маркетинг, – 
продолжила экс-
перт.

При этом мест-
ные жители и пред-

приниматели пытают-
ся дать вещам вторую 

жизнь: они перепродают 
найденное или создают новые 

продукты:
– Много местных магазинов специ-

ализируются на том, что ищут на этой 
свалке одежду и перепродают. Экоакти-
висты даже запустили сайт, где можно 
забронировать вещи со свалки, оплатив 
лишь доставку из Чили. Все раскуплено – 
это говорит о запросе на осознанное 
потребление, – сказала выступающая. 

В качестве альтернативы предложила 
внедрять принципы капсульного гарде-
роба и кастомизации. 

– Кастом – это не просто переделка 
джинсов в сумку. В Казани, например, 
из старого трикотажа создают коврики, 
а из джинсовой ткани – корсеты и аксес-
суары. Такой обмен, круговорот вещей 
в природе – один из способов снижения 
вашего личного углеродного следа, – 
добавила Гузель Валеева. 

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ТАЙНЫ 
МАРКЕТИНГА
Эксперт о том, почему бизнес предпочитает 
свалки распродажам.

В России до конца текущего года могут принять 
закон, устанавливающий запрет на проведение 
сделок с жильем за наличные, если оно стоит 
дороже 1 миллиона рублей. Об этом сообщает 
РИА Новости со ссылкой на заместителя пред-
седателя комитета Госдумы по строительству и 
ЖКХ Светлану Разворотневу. 

В пояснительной записке к законопроекту 
авторы указывают, что 10–15% сделок с недви-
жимостью между россиянами совершаются за 
наличные. На этом фоне выросло количество 
случаев мошенничества, связанных с 
лишением жилья: если в 2022 году 
их было 6 тыс., то в 2023-м – уже 
8 тыс. Увеличился и нанесен-
ный гражданам ущерб – с 32 
млрд до 42 млрд руб. Кро-
ме того, авторы поправок 
ссылаются на зарубежную 
практику. В частности, в 
Германии, Франции и Ита-
лии наличные расчеты за 
недвижимость (в пересчете 
на российские рубли) огра-
ничены суммами от 100 тыс. 
до 1 млн руб. 

В комментарии «Бизнес новостям» 
мнение профессионального сообщества 
по этому вопросу озвучила вице-президент Рос-
сийской гильдии риэлторов Ирина Зырянова: 

– Безусловно, с активизировавшимися сейчас 
мошенниками нужно бороться, но, несмотря на 
все усилия государства, преступники продолжают 
совершенствоваться и постоянно находят новые 
слабые места в существующих мерах защиты.

Во всём нужна разумная мера. Наличные день-
ги – законное средство платежа, и используются 
они не только мошенниками, но и гражданами, 
которые хотят сохранить приватность сделок. 
Несмотря на жесткое законодательство о защите 
персональных данных, утечки продолжаются, 
и некоторые люди обоснованно не хотят, чтобы 
банковские сотрудники знали о покупке недви-
жимости через безналичные расчеты.

Безналичные расчеты, использование ак-
кредитивов, номинальных счетов, депозитов 
нотариуса – это безопасно, и мы рекомендуем 
клиентам такие формы расчетов. Но устанав-

ливать полный запрет на наличные не считаем 
необходимой мерой.

Думаю, что перелом в использовании наличных 
в расчётах за недвижимость произошёл одновре-
менно с широким применением ипотечного креди-
тования, и сейчас их доля в сделках незначительна.  
Нам не кажется, что естественный эволюционный 
отказ от наличных денег нужно сейчас стимулиро-
вать именно запретами. Россияне могут отреагиро-
вать на новый запрет асимметрично – посчитают, 

что, например, планируется очередная денежная 
реформа, и банки в будущем не будут 

выдавать наличные с вкладов. Они 
могут начать массово превентивно 

снимать деньги со своих счетов. 
Печальный опыт у нас, к со-
жалению, есть. «Эксперты», 
якобы обладающие инсай-
дерской информацией «от 
знакомого, у которого есть 
знакомый в Центробанке 
или правительстве», могут 

усилить эти настроения, хотя 
на самом деле никаких подоб-

ных планов у властей нет. Про-
сто люди могут сделать выводы, 

неожиданные и не просчитанные 
инициаторами запрета, и реакция будет 

совсем не той, на которую рассчитывают.
Думаю, что в таких чувствительных для всего 

населения вопросах, как денежное обращение, 
нужно действовать взвешенно и крайне осто-
рожно.

Запрет на использование наличных денег в 
сделках с недвижимостью вряд ли является 
единственным и самым эффективным методом 
противостояния мошенникам.

Странным образом инициатива по ограниче-
нию использования наличных денег совпала с 
информацией о том, что в результате запуска 
Системы быстрых платежей экономия на бан-
ковских комиссиях в 2024 году составила около 
60 миллиардов рублей, и желание компенсировать 
эти потери в результате расширения разнообраз-
ных форм безналичных расчётов (небесплатных 
для клиентов) вполне понятно. Скорее всего, это 
только совпадение, и никакого крупного тайного 
выгодоприобретателя от этой инициативы нет.

ОГРАНИЧЕНИЕ 
ДЛЯ НАЛИЧНЫХ
Поможет ли такая мера убрать с рынка недвижимости 
мошенников



НОВОС ТИ КОМПАНИИ

«Уралхим» поддержал проведение международной 
конференции по экологии
В Кирове на базе Вятского госу-
дарственного университета  
(ВятГУ) 23-24 апреля прошла II 
Международная научно-практи-
ческая конференция «Экология 
родного края: проблемы и пути 
их решения». Филиал «КЧХК» АО 
«ОХК «Уралхим» традиционно вы-
ступил партнером мероприятия.

Конференция проводится в университете 
в 20-й раз при участии ученых из Китая, Ин-
дии, Белоруссии, Таиланда, Таджикистана, 
Узбекистана. На торжественном открытии 
выступили представители научного со-
общества, общественности, региональных 
министерств и ведомств, городской адми-
нистрации, предприятий-партнеров.

Программа включает в себя пленарное 
заседание и тематические секции, в ходе 
которых обсуждались вопросы экологиче-
ской направленности: исследования и раз-
работки в области экологии, проблемы ре-

гионов и пути их решения, формирование 
экологической грамотности и воспитания, 
цифровые технологии в экологии и многое 
другое. 

На протяжении многих лет «Уралхим» 
плодотворно сотрудничает с ВятГУ. Продол-
жается взаимодействие в сфере научно-ис-
следовательской деятельности совместно с 
лабораторией биомониторинга. 

Елена Перминова, председатель комитета по экологии и природопользова-
нию Законодательного Собрания Кировской области, заместитель директора 
филиала «КЧХК» АО «ОХК «Уралхим» по персоналу и социальной политике:

– Для нашего предприятия экологические проблемы остаются в центре 
внимания. От совместных решений, обсуждений и разработок зависит, каким 
будет наш город, область и страна в будущем. В каждом регионе существуют 
как важные нерешенные вопросы, так и положительный опыт охраны окружа-
ющей среды. Наша задача – делиться успешными примерами и находить эф-
фективные решения.

От «гонок на льду»
– Проект закона разработан в целях предот-

вращения гибели людей на водных объектах, 
а также ужесточения ответственности за на-
рушения Правил охраны жизни людей на 
водных объектах Кировской области, – сразу 
обозначил министр охраны окружающей 
среды Кировской области Тимур Абашев, 
добавив, что документ подготовлен по по-
ручению губернатора.

Действующая редакция регионального 
закона (ст. 3.15 № 200-ЗО) предусматривает 
относительно мягкие санкции за нарушение 
правил: штрафы для граждан в размере от  
1 до 3 тыс. рублей, для должностных лиц – от 5 
до 10 тыс., для юридических – от 20 до 50 тыс. 

По информации ГУ МЧС Росии по Киров-
ской области, с 2022 года на водных объек-
тах зарегистрировано 173 происшествия (из 
них 123 связаны с гибелью людей), а также 
17 происшествий, связанных с наруше- 
нием Правил (8 из которых привели к ги-
бели людей). 27 происшествий на водных 
объектах произошло с участием детей (из 
них 26 связано с гибелью), 3 чрезвычайных 
происшествия на льду с участием детей, один 
ребенок погиб. Со льда за этот период было 
спасено три ребенка, привел устрашающую 
статистику Абашев. Также за этот период 
выявлены многочисленные случаи выезда 
автотранспортных средств на лед озера Рус-
ское в Кирове – это так называемые «гонки 
на льду», а также на карьере на реке Пагинка 
в Юрьянском районе. 

Проектом закона предлагается увели-
чить штрафы для виновных в десятки раз: 
для граждан – до 30–50 тыс. рублей, для 
должностных лиц – до 50–80 тыс., для юри-
дических – до 100–250 тыс. Предупреждение 
как форма наказания будет исключено. «Не-
обходимость усиления административной 

ответственности вызвана несоблюдением 
требований Правил», – подчеркнул министр.

Он добавил, что уже разработан проект 
о внесении изменений в постановление  
«О правилах охраны жизни людей на водных 
объектах в Кировской области». Документ 
подразумевает полный запрет на выезд и 
выход на лед водных объектов в запрещен-
ный период, а также запрет на нахождение 
несовершеннолетних на льду без сопрово-
ждения родителей или лиц, осуществляю-
щих культурно-массовые, спортивные и иные 
мероприятия с участием детей.

– Эти запреты не будут распространяться 
на ледовые переправы и действия спасатель-
ных служб. Информация об установлении 
ограничений до сведения жителей будет 
доведена через средства массовой инфор-
мации, – пояснил Абашев.

В целях профилактики
– Кто сейчас администрирует такие нару-

шения? – спросил депутат Альберт Бикалюк.
– На составление протоколов об админи-

стративных правонарушениях уполномоче-
ны главы муниципальных образований, их 
заместители и другие сотрудники админи-
страции. Дела указанной категории рассма-
тривают мировые судьи, – ответил Абашев.

– За предыдущие три года не было состав-
лено ни одного протокола?

– Ни одного.
– Вместо штрафов, которые не выписывают, 

а люди гибнут, может, вместо проекта закона 
стоит предусмотреть выделение средств на 
безопасность переправ и пляжей? – предло-
жил депутат Александр Леванов.

– Законом в первую очередь предусматри-
вается административная ответственность 
за выход на лед в опасный период. Каждый 
рыбак, который занимается зимней рыбал-

кой, понимает и осознает, что на тонкий лед 
выходить опасно. Тем не менее сотрудники 
МЧС из года в год спасают одних и тех же. За-
конопроект направлен на то, чтобы сохранить 
этим людям жизни. И донести мысль, что  
выходить на тонкий лед не только опасно, 
но и дорого, – прокомментировал министр.

– Законопроект следует рассматривать не 
как инструмент наказания, а как меру про-
филактики, о чем говорит Тимур Энвилье-
вич. Его цель – информировать граждан, что 
выход на лёд несёт не только прямые риски 
для жизни, но и существенные финансовые 
последствия. Мы с вами не превышаем ско-
рость не только потому, что у кого-то машина 
слабая или дорога неровная, но и из-за штра-
фов, – поддержал депутат Равиль Нургалеев.

– Куда пойдут эти штрафы? – уточнил ГФИ 
по Кировской области Григорий Житенев.

– В местные бюджеты, – пояснил министр. 
– Как показывает практика, ключевым фак-

тором снижения правонарушений является 
не ужесточение санкций, а неизбежность 
ответственности. Только это может повлиять 
на уровень криминогенности в той или иной 
сфере. Но в  контексте этого проекта зако-
на важно учитывать нюансы: ранее низкие 
штрафы (1 тыс. руб. или предупреждение) не 
мотивировали муниципалитеты к контролю, 
но теперь суммы от 30 тыс. руб., поступающие 
в местные бюджеты, создадут экономическую 
заинтересованность. Этот нюанс никак не 
связан с криминологией, но в нашем случае 
будет работать, – продолжил Житенев.

– Как владелец маломерного судна и рыбак 
я поддерживаю проект закона – это важный 
шаг для сохранения жизней. Однако, вопрос 
в том, кто будет контролировать исполне-
ние закона и оперативно спасать рыбаков, 
пренебрегающих безопасностью? – задал 
риторический вопрос депутат Александр 
Марков.

– Бедные главы районов, чем мы их только 
не нагрузили. Они ответственны за строи-
тельство школ, за благоустройство, за соцс-
феру... Сейчас их заставляем ждать рыбаков 
у тонкого льда или самим идти к этим ры-
бакам. Тимур Энвильевич, предлагаю вам в 
ноябре выехать на пруд. Я посижу в машине, 
а вы составите протокол и станете первым, 
кто за 4 года принесет в бюджет деньги за 
такое нарушение, показав пример главам. 
Покажите своим примером, – вновь вклю-
чился в дискуссию Альберт Бикалюк.

– Мы всегда работаем совместно с главами 
и зимой, и летом. Во все рейды выходят со-
трудники МЧС, которые и спасают людей, –  
ответил Абашев.

– Может, ко второму чтению поправкой 
дать полномочия одному депутату на со-
ставление административных протоколов. 
Чтобы он не в машине сидел, а тоже прото-
колы составлял? – пошутил председатель 
областного парламента Роман Береснев 
и уже серьезно добавил: – Проект закона мы 
принимаем в первом чтении, есть время до-
работать. Поправки принимаются до 15 мая. 

ОБЩЕС ТВО

Спасать со льда начнут 
через штрафы
В Кировской области планируют кратно увеличить 
штрафы за нарушение правил охраны жизни людей 
на водных объектах. Соответствующий проект закона 
в первом чтении одобрили депутаты областного 
парламента. 
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Взаимосвязь 
направлений
По оценке ВНИЦ R&C, российские 

регионы развиваются как центры 
событийного и промышленного 
туризма. Первый нацелен на при-
влечение гостей в регион и увели-
чение турпотоков, что реализуется 
за счет проведения мероприятий. 
Задача промтуризма – повышать 
инвестиционную привлекатель-
ность региона, формировать его 
положительный образ как террито-
рии перспективных экономических 
возможностей. 

При этом обе сферы взаимосвя-
заны, поскольку туристические 
мероприятия влияют на повы-
шение конкурентоспособности и 
устойчивости экономики регионов. 

Эксперты выделяют четыре на-
правления влияния делового ту-
ризма на развитие региона. 

1. Имидж и продвижение: уз-
наваемость бренда региона на 
внутреннем и внешнем рынках, 
развитие региона как экономиче-
ского и инновационного центра, 
привлекательность для инвестиций 
и организации бизнеса в качестве 
туристического центра. 

2. Экономика. Это может вы-
ражаться в количестве и сумме 
подписанных договоров, объеме 
привлеченных инвестиций, доходах 
игроков рынка, количестве новых 
участников, а также в объеме до-
ходов в бюджет региона. 

3. Социальная сфера: количе-
ство созданных рабочих мест в 
различных отраслях экономики. 

4. Внешние связи: количество 
экономических и культурных свя-
зей территории.

 

Бизнес-интерес
Методолог и эксперт Всероссий-

ского акселератора «Открытая 
промышленность» Агентства 
стратегических инициатив На-
талья Кисельникова в своем вы-
ступлении подчеркнула, что, несмо-
тря на всё еще распространенное 
заблуждение о том, что промышлен-
ный туризм ограничивается толь-
ко производственной экскурсией, 
многие предприятия уже приходят 
к осознанию: промтуризм – отлич-
ный инструмент для коммуникации 
с поставщиками, производителями, 
потенциальными сотрудниками и 
клиентами. 

«Кому нужен промышленный 
туризм? Во-первых, самому ре-
гиону для укрепления имиджа и 
четкого позиционирования себя на 
экономической карте России. Во-
вторых, предприятиям для улучше-
ния кадрового и технологического 
потенциала. Но больший запрос на 
развитие промтуризма в регионах 
идет от сотрудников предприятий, 
которые хотят показать производ-
ство, потому что гордятся местом, 
где работают, и тем, что делают. 

Кроме того, промышленный туризм 
нужен туристической отрасли: 
70% туроператоров нуждаются в 
дополнительных маршрутах из-за 
запроса туристов на посещение 
промышленных предприятий. Это 
связано с тем, что общество пере-
ходит от экономики потребления к 
экономике впечатлений. Туристам 
важно знать не только достоприме-
чательности, но и понимать, чем 
живут люди из разных регионов», – 
сказала эксперт. 

Каждое предприятие может са-
мостоятельно развивать промыш-
ленный туризм на своей площадке. 
Однако, как отметила Наталья Ки-
сельникова, в 82 регионах России 
уже внедрена методология и раз-
работаны стратегии развития этого 
направления. 

Система в 
Кировской области
Ситуацию с промышленным 

туризмом в Кировской области 
оценили студенты и преподава-
тели института экономики и ме-
неджмента ВятГУ, проведя анали-
тическое исследование совместно с 
министерством промышленности, 
предпринимательства и торговли 
Кировской области. В нем приняли 

участие 54 предприятия области. 
Результаты были представлены на 
секции второго дня конгресса. 

Кировская область считает-
ся промышленным регионом с 
большим количеством развитых 
отраслей. Однако с точки зрения 
туризма в пятерку лидеров вошли 
химическая отрасль, машиностро-
ение и металлообработка, пищевая 
промышленность, металлургиче-
ское производство и лесоперера-
батывающий комплекс. 

Цель организации промышлен-
ного туризма регион на основе 
мнений предприятий определяет 
самостоятельно. Для Кировской об-
ласти выделили пять приоритетов: 
бизнес-обмен (опыт и сотрудниче-
ство), промышленный потенциал 
и качество продукции, удержание 
населения и профориентация мо-
лодежи, туризм, инфраструктура 
для промтуризма. 

Для компаний региона главной 
целью стала профориентация мо-
лодежи и удержание кадров. По-
этому бесплатное проведение про-
изводственных экскурсий — одна 
из характерных черт Кировской 
области. Предприятия не видят 
в экскурсиях источник дополни-
тельного дохода. 

Цели предприятий
от промтуризма

80% 
– профориентация

70% 
– привлечение молодых 
специалистов

50%
 – повышение имиджа 
предприятия

Проблемы 
организации 
Промышленные предприятия 

сталкиваются с рядом сложностей 
при организации экскурсий.  21% 
указывают на опасность производ-
ства и ограниченный доступ.  20% 
отмечают уровень секретности. Это 
создаёт сложности при организации 
допуска посетителей на производ-
ственную площадку, но проблему 
может решить музейная экспозиция. 

11% не хотят отвлекать персонал от 
работы. Также возникают проблемы, 
связанные с приспособленностью 
помещений и территорий для про-
ведения экскурсий.

На региональном уровне исследо-
ватели выделили следующие проб- 
лемы: непрестижность рабочих 
профессий, слабая вовлеченность 
предприятий, отсутствие системно-
го подхода к организации экскурсий, 
слабая коммуникация между пред-
приятиями и образовательными уч-
реждениями, а также ненацелен-
ность на туризм в выходные дни. 

Для решения проблем бизнеса и 
повышения привлекательности про-
мышленного туризма в Кировской 
области исследователи выделили 
для региональной команды 4 задачи: 

1. Создать отраслевые промыш-
ленные туры.

2. Разработать интерактивную 
карту с локациями экскурсий.

3. Организовать обучающие про-
граммы для предприятий.

4. Провести областной конкурс 
«Лучшая промышленная экскурсия».

Елизавета Турунцева.

Для чего нам промтуризм?
Что общего между конвейером завода и инвестиционной привлекательностью региона? Ответ – промышленный 
туризм. Сегодня 82 субъекта России уже внедряют его как инструмент экономического развития и позиционирования 
региона. В 2024 году в Кировской области турпоток в этом направлении составил 18 тысяч человек.  Зачем регионам 
нужен промышленный туризм и насколько предприятия нашего региона вовлечены в развитие такого направления 
туризма – эти вопросы обсуждали на II Всероссийском туристическом конгрессе «Киров – Ворота Русского Севера».

БИЗНЕСУ

В ТЕМУ

Кировский бизнес позвали 
в онлайн-базу промтуризма

В Перми хотят создать реестр промышленных предприятий 
регионов России, которые проводят экскурсии по собственным 
производствам. Об этом на конгрессе сообщила куратор реги-
ональной команды по промышленному туризму министерства 
по туризму Пермского края Ольга Чудинова. Эксперт предло-
жила предприятиям Кировской области сотрудничество в этом 
направлении.

Также предложил кировским предприятиям присоединиться 
к онлайн-карте промышленного туризма Сергей Рыжов, бизнес-
консультант регионов по развитию промышленного, делового 
туризма и инвестиционного развития территорий. На карте будет 
создана метка и карточка флагманского предприятия, где будет 
указана вся важная для потенциального туриста информация.

– Промышленный туризм – движение, которое объединяет смыс-
лы, территории и людей. История, которая заложена первыми 
промышленниками, поддерживается настоящими профессиона-
лами своего дела сегодня. Будущее, которое мы создаем вместе 
с целью сохранения знаний и развития передовых технологий 
для следующих поколений, – подчеркнул Рыжов.



Кондуктор 
из автобуса – 
«зайцы» в пляс
К о л и ч е с т в о  о п л а т и в ш и х  

проезд пассажиров снизилось на 
15%, такие данные получило АО 
«АТП», внедрив бескондукторную 
систему оплаты в восьми автобусах. 
Речь идёт о 21, 54, 52 и 117 марш-
рутах. 

– 52 и 54 маршрут отличаются 
достаточно большим процентом по 
неоплаченному проезду. Общая циф-
ра не особо крупная, есть регионы, в 
которых она больше. В Кирове созна-
тельность народа поднимается. Мы 
начинали вообще с 30%, – рассказал 
на комиссии ОПКО по экономике 
генеральный директор предприя-
тия Дмитрий Катынов. – Но наш 
враг – это сотовые телефоны. Люди 
садятся в салон, уткнулись в сото-
вые телефоны, никого и ничего не 
вижу. Кондуктор не подошёл – вроде 
я и не виноват.

Опробовали систему и на заго-
родных маршрутах. АО «Киров-
ПассажирАвтотранс» ввело «бес-
кондукторку» на 101 маршруте 
до Лянгасово. Результаты пока не 
побуждают отказываться от кон-
дукторов. Об этом сообщил гене-
ральный директор предприятия 
Михаил Кислицын.

– У меня маршруты с большим 
пассажиропотоком. Если я снимаю 
с автобуса кондуктора, сразу теряю 
20-25% выручки. Конечно, хотелось 
бы, чтобы законодательная база не-
множко поменялась, увеличились 
штрафы, мы всё равно когда-то будем 
переходить полностью на «бескон-
дукторку», – высказался Кислицын.

Полномочия 
для рынка
Штраф в пару сотен рублей вряд 

ли окажет влияние на безбилетни-
ков. Более того, добавил Катынов, 
опыт других регионов показывает, 
что даже санкции в 2,5-5 тысяч не 
улучшают ситуацию. Дело в забю-
рократизированности штрафов. Для 
привлечения к ответственности тре-
буется привлечение полиции. Одна-

ко у правоохранителей есть немало 
более приоритетных задач, особенно 
учитывая недоукомплектованость 
штата.

В целом законодательная база не 
готова к внедрению бескондуктор-
ной системы оплаты.

– Исходя из той бизнес-модели, 
по которой построен рынок город-
ских пассажирских перевозок [в Ки-
рове], борьбу с «зайцами» должен 
вести перевозчик. Нет никакой 
добавленной стоимости, чтобы 
ЦДС или администрация этим 
процессом занимались. При этом 
сил и средств –административных, 
законодательных, человеческих – 
у нас нет, – подчеркнул Дмитрий 
Катынов.

Отсюда становится ясно, что 
перевозчику нужны определённые 
полномочия, чтобы он мог приме-

нять к безбилетникам какие-либо 
меры.

Опыт Ярославля
Советы участникам совещания 

дал член Общественного совета при 
Ространснадзоре, экс-руководитель 
кировских АТП и КПАТ, а теперь 
директор АО «Ярославское ав-
тотранспортное предприятие» 
Денис Пырлог. В Ярославской об-
ласти система бескондукторной 

системы оплаты успешно реали-
зована.

Вместо кондукторов – команда 
контролёров, которая создана на 
базе казенного учреждения регио-
на. Что касается датчиков пассажи-
ропотока, сейчас есть «различные 
варианты», отметил Пырлог. Так 
или иначе водитель может видеть, 
сколько человек оплатили проезд. 

– И онлайн мы также видим, 
какой маршрут у нас «хромает», и 
можем сразу вызвать туда бригаду, 
чтобы штрафовать безбилетни-
ков, – добавил Денис Юрьевич.

– У контролеров есть полномочия 
составлять административные 
протоколы или они просто как 
психологи работают, производя 
моральное давление? – уточнил 
Катынов у коллеги.

– У нас полностью переработана 
нормативная база. Полномочиями 
наделены и организатор перевозок, 
и контролёры, –  пояснил Пырлог. – 
Контролёры составляют протокол, 
нарушитель обязан затем явиться 
на место рассмотрения.

Кроме того, добавил спикер, в 
Ярославле работает другая биз-
нес-модель перевозок. Речь идёт о 
брутто-контрактах. Транспортное 
предприятие получает фиксиро-
ванную оплату вне зависимости от 
количества пассажиров. А контроль 

оплаты проезда и составление про-
токола передаются организатору 
перевозок – посреднику между пе-
ревозчиком и пассажиром. К слову, 

служба контролёров также работает 
на базе организатора перевозок при 
системе брутто-контрактов.

– На самом деле [в Кировской обла-
сти] давно назрел вопрос изменения 
механизма привлечения к админи-
стративной ответственности, – 
подчеркнул Денис Пырлог. – Закон 
не разъясняет, как перевозчик или 
другое уполномоченное лицо сможет 
наложить штраф. Если мы говорим 
об административных комиссиях в 
теруправлениях, то как перевозчик 
выявит безбилетника в 6 утра и 
приведёт его на административную 
комиссию к 9 утра? Перевозчик не 
имеет право применить меры дис-
циплинарного или административ-
ного воздействия. Поэтому я пол-
ностью поддерживаю коллег. Для 
введения бескондукторной системы 
оплаты нужно совершенствовать 
законодательство.

Кроме того, в Кировской обла-
сти одна пятая часть пассажиров 
производит оплату наличкой. Если 
сейчас отказаться от кондукторов, 
то в таком случае водитель не смо-
жет в полной мере следить за без-
опасностью дорожного движения. 
Так, когда в Ярославле переходили 
на «бескондукторку», поначалу по-
казатель аварийности вырос.

Юлия Захарова. 

Законодательный тупик 
для перевозчиков
Кировские перевозчики обсудили методы борьбы с «зайцами». Проблема обострилась в связи 
с плавным переходом на бескондукторную систему оплаты. При этом перевозчики прогнозируют, 
что рано или поздно в Кирове на «бескондукторку» перейдут окончательно. 
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ЭКОНОМИК А

В ТЕМУ

«Ноу-хау» для оплаты
В Кирове рассматривают внедрение продвинутых технологий 

оплаты на маршрутах пассажирского транспорта. Оплатой по QR-
коду уже никого не удивишь, Центральная диспетчерская служба 
и перевозчики не стоят на месте и пробуют новые форматы.

– Например, оплата по «геопей», – рассказал директор МБУ «ЦДС» 
Александр Власов.– Система работает через онлайн-приложе-
ние, определяет транспорт, в котором едет пассажир на основа-
нии геопозиции. В результате пассажир может оплатить проезд 
в один клик. Систему протестировали, готовы были запустить, но 
с учётом нынешних реалий [данные о геолокации заглушаются] 
она не получила на сегодняшний день развития.

Ещё одна новинка, более продвинутая – оплата по биометрии, 
которая внедрена в крупных городах. Суть в том, что пассажир 
может бесконтактно оплачивать проезд, не прикасаясь даже к 
смартфону. Но у системы есть ряд ограничений.

– Даже в Москве эта система используется в условиях ограни-
ченного пространства, в метро. Здесь есть свои особенности по 
высоте размещения прибора, удалённости, – объяснил Власов, 
добавив, что в ближайшее время переход на оплату по биометрии 
в Кирове не планируется.

ЦДС «отслеживает «ноу-хау» в режиме реального времени», 
резюмировал начальник службы, и прорабатывает технические 
возможности их внедрения в общественном транспорте.

Постепенно будут появляться всё более продвинутые техно-
логии для оплаты проезда, прогнозирует и Дмитрий Катынов.

– Мы начинали с наличной оплаты, потом пришёл безнал, сейчас 
внедряется бескондукторная система. Следующий этап, скорее 
всего, будет оплата проезда вне поездки, это повышение уровня 
сервиса, – предположил руководитель «АТП».

Дмитрий Катынов: 
«Люди садятся в салон, 
уткнулись в сотовые телефоны, 
никого и ничего не вижу. 
Кондуктор не подошёл – вроде 
я и не виноват».

Денис Пырлог: 
«В Ярославле полностью 
переработана нормативная 
база. Полномочиями наделены 
и организатор перевозок, и 
контролёры». 



В преддверии священного дня – 80-летия Победы в Великой Отечественной войне – коллектив 
предприятия «Прожектор» ( Учредитель Всероссийское  ордена Трудового  Красного Знамени обще-
ство слепых) с глубоким  уважением  и признательностью  поздравляет Вас  с праздником, объеди-
няющим поколения в общей памяти о беспримерном мужестве и стойкости нашего народа. 

Годы отделяют нас от майских дней 1945 года, но время не властно над величием подвига за-
щитников Родины. В каждой семье бережно хранятся воспоминания о тех, кто сражался на фрон-
тах, трудился в тылу, приближая долгожданный час Победы.

Отмечая восемь десятилетий мирного неба, мы вспоминаем тех, кто защищал Родину, не-
смотря на любые ограничения. Для нас, предприятия с 80-летней историей, где трудятся люди  
с ограниченными возможностями здоровья,  особенно важно, что в сентябре 2024 года в Санкт-
Петербурге был открыт памятник «Слепой слухач – защитник неба блокадного Ленинграда». Это 
единственный в мировой истории случай, когда незрячие люди были призваны в действующую ар-
мию, и своим уникальным слухом они обнаруживали вражеские самолеты на дальних подступах к 
городу, спасая тысячи жизней.

Эта история – не просто страница военной летописи. Она созвучна нашей миссии – создавать 
возможности там, где другие видят преграды. Как незрячие защитники находили свой путь служе-
ния Родине в темноте блокадного Ленинграда, так и мы стремимся осветить дорогу к достойной 
жизни для тех, кто особенно нуждается в поддержке.

В словах губернатора Александра Беглова на открытии памятника прозвучала важная мысль: 
«Их служба спасла десятки тысяч жизней». И сегодня сохранение памяти об этом подвиге являет-
ся делом государственной важности, как и создание условий для достойной жизни людей с особен-
ностями здоровья – это наш общий вклад в сохранение человеческого достоинства и уважения к 
каждой личности.

Пусть негасимый свет Победы продолжает освещать наш путь к более справедливому и доброму 
миру! Миру, где ценится вклад каждого человека, где возможности определяются не физическими 
ограничениями, а силой духа и желанием созидать.

С праздником Великой Победы!

С уважением, генеральный директор 
ООО Кировское производственное предприятие «Прожектор»   В.В Быданов.

9
МАЯ

С ДНЕМ
ПОБЕДЫ!

ДОРОГИЕ ДРУЗЬЯ!
От всего сердца поздравляем вас с 80-й годовщиной Великой Победы! Этот 

день объединяет нас общей памятью и благодарностью к тем, кто подарил 
нам мирное небо. Мы с теплотой и глубокой признательностью вспоминаем 
ветеранов, чей подвиг позволил нам жить, работать и растить детей в 
свободной стране. Их простое человеческое мужество и верность Родине 
живут в наших сердцах.

Сегодня, спустя 80 лет, мы особенно ценим мир, семейные традиции и связь 
поколений. В памяти о Победе хранится душа нашего народа – искренняя и 
сильная. Как мастера народных промыслов вкладывают тепло своих рук в 
каждое свое изделие, так и мы храним память о войне – бережно, с вниманием 
к каждой детали.  И с каждым годом эти воспоминания становятся ценнее, 
наполняя нас силой и гордостью.

В преддверии Дня Победы желаем всем мира, добра и благополучия. Пусть 
в наших домах царит тепло, а в сердцах – благодарность за мирную жизнь и 
возможность просто быть вместе. Берегите своих близких, цените минуты 
общения с родными и помните: наша история живёт в семейных традициях и 
тёплых встречах, наполняя жизнь особым смыслом и глубиной.

Пусть никогда не повторятся ужасы войны. А дети и 
внуки знают о войне только из рассказов и книг. Наша 

задача – ценить мир и согласие, которые достались 
нам такой высокой ценой.

С Днём Великой Победы! Низкий 
поклон ветеранам и светлая память 
героям.

С уважением и благодарностью, 
коллектив магазина «Вятская матрешка».
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